

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SAENZ

Suscripción Mensual: Dos colones

Al Pregón: Diez céntimos

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 27 DE MAYO DE 1920

Núm. 205

Nombramientos y renunciaciones del día

Se aceptó a don Tomás Fernández Barth su renuncia de Gobernador de la Provincia de Alajuela, y fue nombrado en su lugar el Ingeniero D. Eusebio Rodríguez.

—Jefe Político del cantón de Santo Domingo fue nombrado D. Julio Umaña Bolaños.

—D. Blas Casimiro Cárdenas fue nombrado Jefe Político del cantón de Nicoya, en lugar de don José Domingo Cárdenas, quien renunció.

—Agente Principal de Policía de Tabarcia, Cantón de Mora, fue nombrado D. Joaquín Alvarado Meza, en lugar de D. Rafael Alvarado A., quien renunció.

—D. Antonio Gámez fue nombrado Valuador de la Tributación Directa, en Puntarenas.

—Se aceptó a D. Mario Fernández Alfaro su renuncia del cargo de Profesor de Matemáticas y Geografía de los cuarteles de armas de esta ciudad, nombrándose para sustituirlo a don Jorge Fernández Alfaro.

Una carta acerca del Diputado Matamoros

Sr. Director de LA PRENSA

Ciudad.

Véome obligado, muy a mi pesar, a decir una palabra sobre la exclamación intemperante del señor Diputado Restaurador Matamoros. Me refiero al discurso suyo pronunciado en la sesión de antier y en el cual se expresó como sigue: «Llamar persona decente a estimable al que fue Ministro de

Tinoco, es increíble! No se profana este recinto con el recuerdo de estos nombres». Tal es, según lei en la crónica parlamentaria de «La Tribuna», una de sus consideraciones, o para decir mejor, uno de sus períodos elocuentes. Ahora le pregunto yo al señor Diputado Restaurador, si pensaba lo mismo de los Ministros de Tinoco cuando fue a mi Despacho a firmar el contrato para la construcción del puen-

te de Pasoagres, el cual con mucho gusto le di a él; o bien si en aquel entonces ignoraba que yo era el Ministro de Fomento del Gobierno que con tanta veheuencia execra.

No me mueve a hacer esta publicación otro móvil que la circunstancia de ser hoy el señor Matamoros uno de los representantes del pueblo en el augusto recinto del Congreso.

A. AGUILAR.

Apuntes del día

PUBLICACIONES RECIBIDAS

«La Nacionalidad», números 42 y 43, publicación quincenal del Partido Unionista Centroamericano, que se edita en Diriamba, La fe alienta todavía a los unionistas.

«Manuel Estrada Cabrera», folleto de don Joaquín Rodas M. editado en Tegucigalpa, Honduras. Son valientes capítulos del libro «Flor Rojas», del propio Rodas, retratando en su faz criminal al hombre fatídico que pesó sobre Guatemala 22 años.

DESPACHO DE CORRESPONDENCIA PARA CENTRO AMERICA

El sábado próximo a las 8 a. m. se hará despacho de correspondencia para las otras Repúblicas centroamericanas, por el vapor «Acajutla». Tomen nota los interesados.

ENLACE MATRIMONIAL

En no lejana fecha coronarán su sueño de amor, contrayendo matrimonio, el joven Miguel Malvicini con la virtuosa señorita Felicia Acosta. Que el Dios amor, los proteja y haga un feliz hogar.

MOVIMIENTO DE VAPORES

Limón.—Zarpó para Puerto Barrios el vapor norteamericano «Columbia», sin pasajeros ni correspondencia. Carga: 3857 sacos de azúcar.

De Cartagena llegó el vapor holandés «Uranus» con un pasajero. Carga general. Correspondencia: 4 paquetes y 1 pliego.

Zarpó para Liverpool, el vapor inglés «Barrancas», con 12 pasajeros. Carga: 51,385 racimos de bananos. Sin correspondencia.

Zarpó para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro, Habana, el vapor norteamericano «Metapán», con 18 pasajeros. Carga: 1 caja sirope, 3 baúles de muestras, 2,869 sacos de azúcar. Correspondencia: 4 sacos.

De Desamparados

Después de la renuncia de la Jefatura Política de este Cantón, presentada por don Arturo Solano Monge, una corriente inmensa de simpatía está de parte de don Roberto Solís Molina, persona a quien se le estima por su carácter jovial, su espíritu emprendedor y honradez aerisolada.

El señor Solís Molina, tiene también sus páginas gloriosas en las luchas libertarias. Fué él quien valientemente disparó su revólver a las tropas del tirano, cuando estas consumaban el espantoso crimen en las cercanías de la Estación del Pacífico, en la semana trágica de la tiranía.

La Municipalidad de este cantón, que representa legítimamente la voluntad de la mayoría del pueblo, se dirigió al señor Presidente de la República, pidiendo para Jefe Político al señor Solís, con quien creen llevar a cabo una labor de paz y de progreso que redundará en bien de este cantón.

Corresponsal

Sin comentarios

Personas de importancia de Santa Ana nos informan que cierto empresario azucarero hace firmar a sus muchos trabajadores un escrito por el cual un número considerable de ciudadanos aparece pidiendo al Gobierno la franca exportación de azúcar en beneficio, por supuesto, del expresado empresario.

Ya lo sabe el señor Ministro de Hacienda. Patriotismo contra patriotismo.

Almacén de música

PAEZ & Co.
APARTADO 358 — TELEFONO 58

Casa que se inunda

En la calle de Paso Ancho de San Sebastián, frente a la casa de la señora Catalina v. de Arias, hay una acequia que cuando llueve rebalsa e inunda la casa de dicha señora v. de Arias, lo que ofrece grave peligro a sus hijos y vecinos. Llamamos la atención al Agente de Policía, para que sin perder tiempo proceda al arreglo de tal desperfecto.

Suscríbase a LA PRENSA

Los caramelos City

No obstante el aviso que los señores Sasso Hnos. publican en otra sección de este periódico, referente al recibo de los famosos caramelos CITY, nos informan dichos señores que hubo una equivocación de parte de la fábrica y en vez de remitirles esa marca les enviaron otra de superior clase, llamados «Caramelos de fantasía, en baño de chocolate».

Este caramelo puede reponer a los CITY, pues como decimos, es de superior calidad y por consiguiente más exquisito, eso sí más caro. Los amantes a las buenas confituras, pues, no deben lamentar tal equivocación, puesto que se ha recibido un artículo mejor.

Conato de incendio

Anteanoche a las once menos cuarto, en la pulpería situada a 200 varas al Sur del Colegio de señoritas, en la calle 3ª Sur, hubo un conato de incendio, producido por un delantal que cubría una de las bombas de luz eléctrica del establecimiento. Gracias a la actividad que desplegaron para sofocar el fuego, los propietarios, vecinos y unos guardermentes, la cosa no pasó a más; pero sí hubo la consiguiente alarma.

Banquete en Heredia al Presidente Acosta

Con gusto y mucho entusiasmo está la sociedad herediense haciendo los preparativos necesarios para el banquete que obsequiará al Presidente de la República don Julio Acosta, en el hotel «Europa». Aún no se ha fijado la fecha, pero será en uno de los días de la presente semana.

Anúnciese en LA PRENSA

Los malos tienen que perecer tarde o temprano

Ha estado circulando con alguna insistencia el rumor de que en la Habana fue muerto a tiros uno de los sicarios más villanos que tuvieron los Tinoco: Patrocino Araya.

Ese hombre, como todos los demás del Gobierno bastardo, andaba errante.

Según ese rumor, el criminal Araya se encontró frente a frente con otro costarricense llamado Arturo Brenes, quien le enrostró todos sus crímenes y fechorías, provinientes de allí un encuentro a mano armada y dándose de tiros.

El resultado, según el dicho, fue que Patrocino quedó muerto en la yerba.

AVISO

Habiendo hecho los arreglos del caso,

The Royal Bank of Canadá

está en disposición de recibir Depósitos en Dollars, Libras Esterlinas, Francos Franceses y Pesetas.

Al mismo tiempo recuerda al público en general que en nuestro Departamento de Ahorros recibimos depósitos desde \$ 10 en adelante reconociendo intereses a los tipos corrientes.

H. P. URICH,
Administrador.

LA MEJOR

Fábrica de Siropes y Aguas Gaseosas

Avisa a su antigua y numerosa clientela que de nuevo se pone a sus órdenes.

Siempre Refrescos de Primera Calidad

No se Emplean Tapas Usadas

Juan Luis Campos

Crónicas y Semblanzas

El Presidente de la Raza

Por encontrarse gravemente enferma su señora esposa, doña Virginia Salinas, ya muerta, no iba a Palacio en esos días el Presidente Carranza.

Recibí entonces una amable carta de su puño y letra, anunciándome que me atendería gustoso en su casa de habitación.

A ella, pues, me dirigí, con esa nerviosidad inexplicable que produce en nuestro ánimo la perspectiva de encontrarse frente a frente con uno de esos hombres, tan escasos, que pudieran llamarse cumbres.

Cuando le hubé enviado mi tarjeta, el oficial de guardia recibió orden de dejarme entrar. Después de haber atravesado un ancho zaguán, se me condujo a una pequeña sala que, aunque amueblada con elegancia, en manera alguna denotaba pertenecer a la mansión presidencial; y es que el señor Carranza no vive en castillos ni en palacios, rodeado de mozos ni derrochando lujos.

Queda su residencia en el Paseo de la Reforma, siendo apenas dado advertir que allí vive el Primer Magistrado de la Nación, por la guardia de seis soldados y un oficial que permanece apostada en el dintel de la puerta.

Así como su casa, tranquila, silenciosa, es el vivir de este mandatario, de largas barbas y mirar sereno; alto y fornido como un roble; cuya alteza de pensamiento, integridad de carácter y apostólica serenidad, aun en medio de los mayores peligros, son tan ampliamente conocidas.

Después de esperar algunos minutos advertí sus pasos; un instante más... y estreché su mano viril, poseído de una emoción hondísima.

Yo esperaba obtener amplias declaraciones sobre diversos tópicos, pero a causa de la preocupación notoria que experimentaba el señor Presidente por la enfermedad de su señora esposa, hubé de conformarme con las pocas palabras que, sobre la cuestión más trascendental para México, halló oportuno decirme: me refiero a los asuntos petroleros.

La línea de con particular ha seguido mexicana, es la me te declaración que expungió ahora la d: conducta, dicha propio señor Ca tener entonces un hombre:

«México es un te rico y portentoso petrolera. Desgracia todas sus riquezas no a capitalistas, res extranjero.»

«Es justo que todo, sin dejar al mental-correspon»

«La revolución sumida 400,000 v: sangre, sangre del cerramiento única en cambio de gober, mi obligación: rar la condición tima»

«No pocas ciu la miseria y en la tras que los extraños, valiéndose de muy sabrosas concesiones, se llenan de oro los bolsillos.»

«Será entonces justo, sí o no, que se exijan determinados impuestos sobre las referidas explotaciones?...»

«Queda ello al criterio de las gentes honradas, quienes deberían parar mientes, al mismo tiempo, en que las protestas surgidas en Norte América por mi actitud patriótica y nacionalista, denotan muy a las claras un egoísmo sin parangón.»

«Respecto a la campaña que sin cesar se libra en la prensa amarillista de los Estados Unidos contra México y contra mí, he de manifestar que no me preocupa gran cosa. Bien sé de lo que esos periódicos son capaces, cómo exageran, y la forma con la cual acostumbran engañar a los ingenuos lectores de allende la frontera Norte.»

Tales son las declaraciones, sinceras y lacónicas, que me hizo el Presidente Carranza pocas semanas antes de mi salida de México.

Son tan expresivas, tan sintéticas e irrefutables que, conversando algunas horas después con un estimado amigo, no pude hacer sino el siguiente comentario:

Don Venustiano Carranza no parece ser un mandatario hispanoamericano, 1.º, porque no se exhibe; y 2.º, porque habla muy poco y en sus escasas palabras dice mucho.

Dos virtudes que le enaltecen y diferencian profundamente de todos esos excelentísimos señores amantes del boato y de la palabrería.

Este es el mejor elogio que puede hacerse del Presidente de los Estados Unidos Mexicanos,

VICENTE SAENZ

México, Septiembre de 1919.

COBRO JUDICIAL

De los impuestos atrasados en la Tributación Directa

Pongó en conocimiento de los deudores del Estado por Impuestos Directos, que del 1.º del mes entrante en adelante, procederé a hacer esos cobros judicialmente, sin consideraciones de ningún género.

Los que hayan recibido circulares de cobro, y los que aun sin haberlas recibido sepan que tienen deudas pendientes por el concepto dicho, quedan formalmente notificados por este aviso.

Por ley que no ha sido derogada, no se pueden oponer al Gobierno compensaciones por deudas de éste; pero en todo caso, quien quiera intentarlas tiene lo restante de este mes para esas gestiones, como para arreglar diferencias que existan entre lo que cada uno crea deber y la suma cobrada, debiéndose hacer estos reclamos en la Administración General de la Tributación.—Fiscalía Específica de la Tributación Directa, San José, 21 de mayo de 1920.

M. 27 3 v. J. ALBERTAZZI AVENDAÑO

Viajeros

Hoy desembarcaron en Puntarenas el Licenciado don Francisco Faerron, su esposa y una cuñada. Llegarán mañana a esta capital, en donde radicarán.

—En el tren de esta tarde arribará a ésta, procedente de Norte América el Licenciado Manuel Castro Quesada. En la estación del Atlántico lo esperan sus familiares y amigos.

—Hoy salió para Puntarenas, después de permanecer algunos días en esta capital, nuestro amigo don Ulpiano Fonseca, quien vino acompañando a su señora esposa con motivo de encontrarse mal de salud. La señora de Fonseca que aquí para restablecerse totalmente.

—Para el extranjero salió en estos días Mr. Henry Cook, acompañado de su señora esposa y niños.

—También partió para el exterior doña Sillia de Pass.

—Para Estados Unidos marchó don Porfirio Gongora.

Circular del Director de la Biblioteca Nacional

D. Joaquín García Monge, Director de nuestra Biblioteca, ha pasado a todos nosotros los periodistas, una atenta circular manifestándonos que en la Biblioteca que dignamente dirige, ha establecido un servicio de recortes de la prensa diaria hispanoamericana, a la disposición nuestra, y que más adelante le será posible ofrecernos un servicio de grabados, retratos, caricaturas, etc.

«La Prensa», por su parte, agradece al señor Director de la Biblioteca y sabrá aprovechar tan interesante oferta en obsequio a sus lectores.

Crema Bella Aurora

Lo más eficaz para quitar manchas del cutis.

Polvos Flores de la Plata

Franceses

Casimires y Calzado americano cocido para señoras a C 12 el par. Acaba de recibir, 50 vrs. al O. de la Botica Francesa.

General Juan M. Segreda

M. 19-1 m.

De última hora UN NIÑO AHOGADO

Esta mañana se registró una desgracia en la cual se hubo de lamentar la muerte del menor Carlos Luis Villalta, hijo de la señora María Carmena.

El mayor se dirigió al río Tiribí, por el camino de Alajuelita y allí pereció ahogado.

Fué traído al hospital por el señor Dolores Hernández.

Por falta de espacio dejaremos la información amplia para mañana.



Piza e Hijos

Cine y conferencia

Esta noche a las 7 dictará una conferencia en el Edificio Metálico el profesor D. Joaquín García Monge, con motivo de la apertura de la Escuela Nocturna de Adultos.

A continuación habrá exposición de vistas cinematográficas en obsequio a los alumnos de esa Escuela.

Los particulares que deseen asistir a estos actos, especialmente profesores y maestros, son invitados por nuestro medio por la Directora del Plantel, señorita Ester Silva y por el personal del mismo.

Intereses Generales

La Fábrica Nacional y los Elementos del País

La Fábrica Nacional de Licores es enemiga del pueblo de dos maneras: absorbe gran parte de ese principio alimenticio del pueblo, el dulce, y se lo devuelve a precio alto en forma de bebidas dañosas y aun mortales. Es una injusticia; la peor de ellas es sacar ganancia del vicio perjudicando al hombre.

En 1919

empleó en azúcar 9156 kilos
» micles 919452 kilos
» panela 715430 kilos

Uno solo de estos kilos no se convirtió en alimento para el costarricense y con los alcoholes que se le dieron, más o menos disimulados, se le hizo también doble mal, se le dió bebida venenosa y se le arrebató el dinero que el pobre pudo emplear en sustento propio y de su familia. La Fábrica produjo en ese año C 2.077,649.50. Más de dos millones de colones. Menos mal que esos dos millones los emplea el Gobierno en servicios públicos de evidente utilidad para el país. Parte de la renta que los alcoholes producen se emplea en pagar viejas deudas nacionales y parte de esa renta tiene necesariamente que emplearse en el sostenimiento de los gastos que exige la Cartera de Guerra.

La Cartera de Guerra es el más grande error nacional, es algo abominable e inicuo.

Nosotros hallamos digno de elogio el esfuerzo hecho en el sentido de suprimir la Fábrica Nacional de Licores; pero, quizás debería comenzarse por suprimir la Cartera de Guerra. Haciendo un presupuesto científico y más humano, sería más fácil organizar las rentas públicas y la supresión de la Fábrica dejaría de ser un problema delicado. Se caería por su propio peso.

Con respecto al problema alimenticio del pueblo, la Fábrica Nacional es un factor negativo, en contra del agricultor que es un factor positivo.

El agricultor produce y trae alimentos al mercado. La Fábrica produce alcoholes y distrae al hombre del cumplimiento de sus deberes: le quita el dinero que él puede emplear en la compra de sus alimentos.

¿Dé dónde nace para muchas gentes la dificultad de alimentarse mejor? No tanto de que las cosas estén caras como del desequilibrio de su presupuesto doméstico. Un hombre pobre ha destinado 25 colones para hacer los gastos de una semana. Seguramente hará esos gastos con cierta dificultad porque, en general, las cosas tienen precios eleva-

dos. Pero si de esos veinticinco colones distrae una suma cualquiera en objetos que no sean de perentoria necesidad, ya no podrá hacer sus gastos corrientes, y las pocas cosas que adquiera le resultarán más caras aún. A medida que se muerma el dinero, las cosas resultan más caras y aun se ponen fuera del alcance del adquirente.

La Fábrica, arrebatándole el dinero al pueblo, contribuye a encarecerle la vida porque le reduce la suma que ha destinado para sus gastos comunes.

Véase el caso en una forma sencilla. Un hombre que tiene un colón en su escarcela puede comprar un tarro de leche condensada. Si él gasta veinticinco céntimos ya no podrá comprarlo, el artículo se pone fuera de la posibilidad de adquirirlo y a él le parecerá escandalosamente caro. El querría ahora que el pulpero le vendiese el tarro de leche condensada en setenta y cinco céntimos y si pudiera hacer una ley para forzar al pulpero a venderle el artículo a ese precio, de buena gana lo haría.

La Fábrica no le sirve al pueblo; antes, lo enferma; lo mata envenenándolo. En cambio perjudica al agricultor y aun al industrial, porque contribuye práctica y positivamente a hacer más sensible el encarecimiento de la vida.

Después dicen los interesados: la vida está cara por los altos precios de las cosas.

Pero el estadista debe ver más a fondo las cosas. ¿Porqué está cara la vida?, ¿porqué se gana poco? ¿porqué el productor le pone precio alto a su producto? Sí, tal vez por eso. Hay, sin embargo, otros factores que no deben ser descuidados. Uno de ellos es esa Fábrica, enemiga del hombre y de la nación. Suprimasela y la gente gastará mejor su dinero; suprimámosla y también todas las materias que la Fábrica emplea en hacer venenos, volverá al mercado y el pueblo tendrá mieles abundantes y baratas.

Esto es lo prudente. El agricultor, en cambio, es una gran fuerza nacional productiva. Estimúlesele, hágasele trato su trabajo, no se le oprima con ley imprudente, y sobre todo, no se le atribuya toda la culpa del mal social.

Los orígenes del mal social son múltiples, uno de ellos es esa Fábrica, que empobrece y envenena y destruye al hombre.

CIUDADANO

La Sesión de Ayer en el Congreso

Ayer se abrió la sesión, como de costumbre.

El diputado Monge pidió se hiciera constar que su voto fué afirmativo al proyecto que pensiona al joven Napoleón Pacheco.

Se leyó el dictamen favorable al proyecto que otorga el título de ciudadano de honor al doctor Giustiniani, aconsejando a la Cámara, el diputado dictaminador, que tal proyecto se aprobara por unanimidad.

El diputado Zavaleta pidió que se dispensaran los trámites al proyecto. Después de alguna discusión, fué aprobada la moción del representante Zavaleta y el proyecto pasó en primer debate.

La Comisión dictaminadora sobre el proyecto para sancionar los actos del Gobierno de los Tinoco, presentó su informe: considera haber lugar a formación de causa contra Federico Tinoco Granados por el delito de rebelión, anulando sus actos, por estar viciados de inconstitucionalidad. Sobre este asunto, y debido a ciertas circunstancias, se dictará una ley especial para la revalidación de algunos actos, en cuanto se les considere beneficiosos al Fisco. Luego que la Mesa ordenó se publicara el dictamen, se suscitó una discusión entre los diputados Trejos Urbina, Saborío, Arias y Ortiz, acerca de si se conoce pública o privadamente de tal asunto. El representante Trejos declaró que el asunto no tenía mucha importancia, pues a Federico Tinoco se le podía encarcelar el día que regresase y entonces se tomaría cuenta de todos sus actos. La moción fué aprobada con una pequeña modificación de forma.

El diputado Montero Barrantes, después de un corto y elocuente discurso, presentó la siguiente moción: «En homenaje a las víctimas de la jornada libertadora del 26 de mayo de 1919, la Cámara suspende la sesión por quince minutos, ya que la urgencia de los negocios que debe conocer no permite levantarla de una vez.» Se levantó la sesión.

Teatro Variedades

JUEVES 27 DE MAYO

¡Grandioso Estreno! ¡Precios Popularísimos!

El Misterio del Misal

De la famosa casa Scala Film

SABADO: Reparación de LAS MAÑICAS

El Domingo: NORIS, por la Menichelli

Pinolillo

de gusto exquisito elabora la Fábrica

CASTRO AVILES

Pinolillo

Frente al lado Norte del Mercado - San José, Costa Rica

El Gran Duelo de la América Latina

El Asesinato del Presidente Venustiano Carranza

DUELO NACIONAL

El Pabellón Nacional se encuentra a media asta. El Excelentísimo Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, General don Venustiano Carranza, acaba de fallecer trágicamente en México, después de haber consagrado su vida—dechado de virtudes cívicas— a aquella heroica Nación, que hoy lamenta la irreparable pérdida de aquel ilustre hombre público, que a la vez fué un paladín de la libertad en su ruda lucha contra la dilatada tiranía que pesó sobre los destinos de su patria.

El pueblo y Gobierno costarricenses, al deplorar tan doloroso acontecimiento, manifiestan por este medio al pueblo y Gobierno mexicanos, el profundo dolor que experimentan por la muerte de su digno y esclarecido Gobernante, y hacen extensivos sus sentimientos de pesar, al Excelentísimo señor Ministro de México en Costa Rica, Licenciado don José Almaraz.

(Editorial de «La Gaceta» de ayer)
Poder Ejecutivo.—Nº 1.—Julio Acosta García, Presidente Constitucional de la República de Costa Rica, por cuanto se ha recibido oficialmente hoy la noticia de haber muerto asesinado el Excmo. señor don Venustiano Carranza, Presidente Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos el día 21 del corriente.

Decreta: El Pabellón Nacional permanecerá izado en los edificios públicos, a media asta, durante los días 27, 28 y 29 de este mes en curso, en señal de duelo por la gran desgracia que aflige a la nación mexicana y como testimonio de la cordial amistad que felizmente existe entre Costa Rica y México.

Dado en San José, a los veintiséis días del mes de mayo de mil novecientos veinte.—Julio Acosta.—El Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores, Alejandro Alvarado Quirós.

MÁS DETALLES SOBRE LA MUERTE DEL PRESIDENTE CARRANZA

Por cables recibidos en esta capital se ha sabido que el Ministro de Hacienda del Presidente Carranza, don Luis Cabrera, se fugó, ignorándose su paradero.

El general Herrera, a quien se acusa de tener responsabilidad en la muerte del señor Carranza, telegrafió a las autoridades militares de la capital, manifestando que el señor Presidente se suicidó.

Sin embargo, el hecho de que presente una bala en el pecho y otra en el abdomen, hacen inaceptable la afirmación del general Herrera.

Los médicos que hicieron la autopsia

Teatro Nacional

Beneficio de la señora Emilia Caballé Millanés

La función de beneficio de anoche, ha tenido un éxito completo. Fué para la señora Caballé una verdadera apoteosis en una escena convertida en un exquisito jardín de rosas.

Como siempre, la señora Obregón cosechó muy merecidos aplausos. Pero el «clou» de la función fué, en la pieza de «Las Musas Latinas», el número de la «Murga gaditana» donde aparece una banda musical tintamareca bajo la batuta de nuestro inimitable Enrique Martínez, quien por la circunstancia caracterizó el maestro de la orquesta con un parecido exacto al maestro don Federico Cotó. Eran, pues, dos Federico Cotó, idénticamente iguales; uno llevando la batuta en la escena y el otro en la orquesta.

Aquello fué indescriptible: jamás en el Nacional se vió una ovación por el éxito de riza a carcajadas tan abrumador como el de anoche.

Esta única escena vale diez funciones y todo San José debería verla.

El gran triunfo de Martínez, parodiando al maestro Cotó, lleva en sí una enseñanza de la cual haría bien en aprovecharse el simpático y competente maestro Cotó.

Muchos maestros no toman en cuenta la diferencia entre dirigir los ensayos y llevar la batuta en una ejecución. De ahí esas exageraciones de movimientos que van cuando uno se descuida, hasta los gestos epilépticos.

La batuta en una orquesta es un mal necesario que para ser tolerado debe ser lo más desapercibible posible.

El maestro y la batuta se deberán ver lo menos posible; el ideal sería no ver ni los músicos de la orquesta. Así se llega a la perfección artística que ha conseguido alcanzar el teatro alemán de Bayreuth.

MEMOR

El Presidente Deschanel

Víctima de accidente ferroviario

(SERVICIO HAVAS)

París, 27.—Deschanel ha sido víctima de un accidente de ferrocarril al regresar de Montargis. La noticia causó una gran emoción. Al mismo tiempo, la noticia de que el accidente no era de gravedad fué acogida con mucha alegría.

Numerosos Ministros, Diputados y Diplomáticos fueron a depositar sus tarjetas.

Deschanel quiso presidir el Consejo de Ministros, pero tuvo que conformarse a las prescripciones de los médicos, respecto a que tenga un descanso completo.

En la Cámara los diputados se congratularon de que el Presidente habiase escapado milagrosamente y se alegraron de que los asuntos nacionales no estarán interrumpidos.

El Presidente de la Cámara señor Peret, expresó antes de la apertura del Congreso, la satisfacción de todos los diputados al saber que la desgracia no tendría graves consecuencias.

De varias partes del país llegan telegramas de felicitaciones.

Los periódicos dan muchos detalles sobre el suceso, el cual hubiera podido ser fatal.

Varias personalidades francesas y extranjeras mandan telegramas de simpatía; Mayer, Encargado de Negocios de Alemania, mandó un telegrama pidiendo noticias y felicitando al Presidente de haber salido ileso del accidente.

Deschanel irá a restablecerse en el Chateau de Rambouillet y se piensa que dentro de diez días habrá recuperado su salud.—Havas.

La Cuestión Petrolera y el espantajo de la Intervención

III

Ayer apareció publicado en «La Gaceta Oficial» el informe de la Comisión de Obras Públicas del Congreso, sobre el pretendido contrato Pinto-Greulich, documento importantísimo que deseábamos ansiosamente conocer, que satisfice por completo a cuanto esperábamos del recto e ilustrado criterio de los señores diputados informantes. Don Nicolás Orlich, don Manuel Benavides y D. M. F. Quesada, que integran la referida Comisión, han demostrado, al llenar el encargo que les confirió el Congreso, que en la mente de ellos alienta un espíritu esclarecido, y en su pecho un corazón de patriotas. La parte expositiva de su informe, es la historia exacta y leal del tortuoso proceso que siguió en su tramitación el famoso contrato petrolero, historia que nos avergüenzaría a los costarricenses todos, si sobre ella no cayera ahora el estigma con que el honor nacional debe marcarla, y que consistirá en que el Congreso la sepulte en el pudridero de la reprobación, dictando el decreto que la Comisión le propone, en estos términos:

«1º El proyecto de ley Nº 51 de 12 de agosto de 1916, publicado en el Diario Oficial Nº 113 de 12 de noviembre del mismo año, no es ni ha sido ley, ni ha podido surtir sus efectos de tal sin la sanción del Poder Ejecutivo ni la promulgación necesarias.

2º Declárase inconveniente a los intereses nacionales el contrato Pinto Greulich otorga lo ad referendum el 23 de setiembre de 1915 y modificado por el Congreso, y en consecuencia, se da por terminado el asunto y se manda a archivar.»

Eso es, ni más ni menos, lo que el honor nacional, el imperio de la Constitución y los dictados de la conveniencia pública, aconsejan al Cuerpo Legislativo, como solución definitiva de aquel malhadado asunto. Quizás algu-

nos creerían que debiera agregarse un tercer artículo, concebido, poco más o menos, en estos términos: «Encárgase a los Tribunales de Justicia, que llamen a rendir cuenta de su conducta a los que, ejerciendo funciones públicas, se dejaren seducir por el dinero del agente que movía los resortes de ese negocio. &c.» Pero esto en realidad no es necesario, porque ya el Tribunal de la opinión pública los ha juzgado y condenado, no solo a esos funcionarios, sino también a los malos patriotas que con ellos metieron mano en el saco que, para comprar su nefasta influencia les presentó abierto el aventurero preparador del feo chanchullo, y todos ellos yacen hundidos en la gehena, que es el lugar destinado por el juicio de la historia, para mansión de los que, por mezquino interés personal, faltan a su deber para con la Patria.

Nosotros analizaremos poco a poco el interesantísimo informe a que nos estamos refiriendo, para que los lectores aprecien de tal su fuerza de lógica racional y jurídica, aunque para ello tengamos que entrar en apreciaciones minuciosas de tantas cosas y hechos que repugnan, y de que no creímos capaces a quienes por mucho tiempo tuvimos por hombres rectos y patriotas. Ya de esto se ha hablado mucho dentro y fuera de nuestro país, y puede decirse que a oídos de todo el mundo culto ha llegado la noticia suscita de aquellas miserias, y que por lo mismo no hay objeto ya en callarlas, sino, por el contrario, en lanzar sobre ellas el juicio condenatorio, que lavará a nuestro país de la mancha con que algunos pocos malos hijos suyos han querido contaminarlo. Y concurriremos así a preparar la defensa, caso de que por salvar nuestro derecho y mantener intacta la justicia, hubiere quien reclamara contra el acto reparador que habrá de dictar muy pronto nuestro Soberano Congreso.

ALMACÉN

TELF. 121 SASSO APAR. 186

PASAJE JIMENEZ

SECCION DE ABARROTES

Acaba de Recibir:

- Maicena Rival Legítima, 1/8, 1/4 y 1/2 Lb.
- Avena "Royal Seal" (Corbata).
- Papel Sulfit
- Vinos de California en cajas y barriles.
- Aguarrás americano en latas de un galón.
- Canela en astilla.
- Bicarbonato de soda.
- Betún a diez colones gruesa.
- Sagú en grano.
- Te «Tokoy», 2, 4, 6 onzas.
- Royal Baking Powder; 2, 4, 6 y 8 onzas.
- Galletas Peek Frean en latas grandes y pequeñas
- Tabaco iztepeque legítimo.
- Sacos de gangoche.
- Agua Florida y Kananga.
- Galletas de soda.
- Frutas americanas en latas
- Baldes galvanizados, Nos. 8, 10, 12 y 14.
- Papel higiénico Waldorf.
- Pólvora Dupont FF; 6 1/2, 12 1/2 y 25 libras.
- Tinta Carter en frascitos de 1 onza.
- Goma Carter en frasquitos de 1 1/2 onza.
- Jamón del Diablo.
- Salsa de Tomate Ketchup.
- Camarones secos y enlatas.
- Salmón Rosado y Colorado.
- Bacalao.
- Grasa para Carretera.

NUESTRO LEMA SIEMPRE:

Ganar Poco PERO Vender Mucho

Dr. Rubén Castro

Cirujano Dentista

Graduado en la Universidad de Pensylvania y ex-cirujano interno de la clínica de Bridgeport, Conn. U. S. A. Opero sin dolor por medio de la ANESTESIA CONDUCTIVA.

M. Oficina: Contiguo al Dr. José María Soto: Teléfono No. 5

Calzado Americano

Realizamos a precio de costo, solamente por quince días

Almacén New England

Delcore, Aron & Co.

Elías Muñoz

RELOJERIA : PLATERIA : Frente al Hotel Europa

Doctor JOSE CORVETTI

MEDICO - OCULISTA

Ex-Director de Hospitalito de Campo - Ex-Jefe del Servicio de Oculística de la Armada Italiana de los Balcanes

De regreso de la guerra despacha provisoriamente en el Gabinete Electroterapéutico de don José Brunetti.

Dirección: 110 varas Sur, esquina Sureste de la Catedral, contiguo a la Escuela de Derecho

HORAS DE CONSULTA: De 9 a 11.30 a. m. y de 2 a 3.30 p. m.

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNA

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

MAQUINA DE ESCRIBIR Oliver N.º 7, en buenas condiciones, se vende. Dirijase al Apartado 1009.—M. 24-4 v.

SE COMPRA una Geografía de Centro América por Darío González. Informes en estas oficinas.

RECIBO POR DINERO En esta oficina se encuentra depositado un recibo por dinero a favor de don Carlos Castro S., de Alajuela, a quien se le ruega pasar o mandar a recogerlo.—M. 17. h. s. o.

TINTORERIA CENTRAL. Precios Bajos. Buen Trabajo. Tintas Alemanas. CARLOS PERALTA

Teléfono 218 - Cuesta de Moras

INFORMES Los necesitamos sobre ciertas comisiones que hemos encomendado a los señores Paulino Rivera, Yanuario Bastos y Paulino Segura, y de quienes no hemos tenido el gusto de recibir noticias.—M. 20-h. s. o.

Imprenta FALCO Y BORRASE

Tienda Romero

González Hermanos
Acaban de llegar
Paraguas finos ingleses

United Fruit Company

Servicio de Vapores



AVISO

Se pone en conocimiento del público en general, que con el vapor «CALAMARES», que zarpa de New York el 24 de abril en curso, se inaugurará un nuevo servicio semanal para pasajeros.

Harán este servicio los vapores «CALAMARES», «PASTORES», «ULUA» y «TOLOA» en el orden indicado y saldrán de New York cada sábado en la tarde y haciendo escala en la Habana y Colón llegarán a Puerto Limón cada jueves en la mañana, haciendo la travesía en doce días.

De regreso saldrán de Puerto Limón cada sábado en la tarde (aproximadamente a las 5 p. m.) con destino a New York y haciendo escala en Colón y la Habana llegarán a New York el domingo o lunes de la siguiente semana, tardando nueve días más o menos en el viaje de retorno.

Este itinerario quedará sujeto a cambios sin previo aviso.

Estos vapores harán conexión en Colón con los vapores de la misma Compañía, que semanalmente salen de ese puerto para New Orleans.

Para más detalles o informes, dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Puerto Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

A. 26—h. s. o.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador.

PERFUMES

Rosamya

EN FRASQUITOS ECONOMICOS

DE VENTA EN TODOS
LOS GRANDES
ALMACENES
AL POR MAYOR

LA VIOLETA TIENDA DE NOVEDADES de Zeledón Hnos.

Desde el 15 de Abril tenemos en baratillo Lenzos, Mantas, Driles y Zarazas.—En esta tienda encontrará usted vestidos de casimir a \$ 60⁰⁰ (Saco y Pantalón).—Fíjese bien en «LA VIOLETA»

Visítenos y se convencerá. 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

R. ODIO & Cía.

Recibieron:

Sardinas, Atún, Encurtidos
y Salsa de Tomate

Por el bienestar de los empleados públicos

Se nos trasmite el rumor de que a los empleados de la nación se les aumentará sus sueldos.

En las actuales circunstancias, que tan difícil se hace la vida, nada más justo que elevarles su dotación actual a los pobres trabajadores de la patria, que apenas se ganan el pan de cada día.

Hay aquí oficinas sumamente laboriosas, donde todo el día se trabaja tesoneramente, tales como la Aduana, Contabilidad Nacional, Ministerio de Hacienda, Tributación Directa y otras más.

En la última de estas importantes oficinas el trabajo es excesivo, laborioso, complicado y de muchísima responsabilidad, y, no obstante hay contadores que ganan el raquítico sueldo de \$ 80⁰⁰ o \$ 100⁰⁰. Hay en esa oficina empleados que llevan 10 Mayores, constando estos de 800 folios cada uno, o sean 8000 cuentas de mayor o menor importancia. Allí el empleado, no sólo trabaja sin descanso en las horas reglamentarias, sino que, en horas extras; y por la noche va a su puesto, sin remuneración alguna, para poder cumplir con su deber y tener sus clientes al día.

La «Taza de Café» en la Escuela de la Estación

El personal y los niños de la Escuela Mixta N.º 2 o sea de la Estación, por este medio, dan las gracias a todas las personas que con tan buena voluntad y buen corazón, contribuyen mensualmente para la institución establecida llamada «Taza de Café».

Los niños más pobres de esta escuela ya pueden en adelante tomar en la mañana su tacita de café con pan.

Nosotros no tenemos nunca con qué pagar el bien tan grande que les hacen, pero la Divina Providencia se encargará de ello.

Al mismo tiempo los invitamos para que cuando puedan pasen por esta escuela a las 7 de la mañana, a ver la repartición del café.

Son contribuyentes:
Señores Licde. D. Fabio Baudrit, Máximo Terán, Justino Terán, Emilio Robert, Luis Robert, Adán Calvo, Clemente Rodríguez, Hernán Carmiol, Carlos Salazar Ch., Adolfo Cañas, Federico Sauter, Carlos L. Bonilla, Enrique Wolleniweber, Nicolás Montero, José Monturiol, José Guerrero, Abraham González, Enrique Chavarría, Ester de Mezerville, Enriqueta Valverde, Otilia de Montealegre, Ada de Fischel, Cristina de Wolleniweber, Antonia de Ulloa, Adelina de Carranza, José María Barriónuevo, Rafael Montealegre, Hernán Sáenz Huete, Armando Bermúdez, Oscar Rodríguez, Manuel y Enrique Fournier, Armando y Rodolfo Echeverría.

PAEZ Y CO.

Busca Ud. una pieza bonita y de moda? En este almacén la hallará, con seguridad. ¡Acuérdase!

De Todas Partes

Los famosos cirujanos norteamericanos Williams Mayo y Franklyn J. Martín acaban de regresar a Norte América, después de un viaje científico por Sur América. Estudiaron allí el proyecto de fundar una Universidad Quirúrgica Panamericana.

—Escriben de París que el ilustre doctor Mercher, miembro de la Academia Francesa de Medicina, después de detenidos estudios ha determinado que durante un período de cinco meses en 1917 cayeron en el frente francés que cubrían tres grandes ejércitos, 3,690,000 proyectiles disparados por los alemanes. Estos proyectiles mataron a 13,265 hombres e hirieron a 55,412. Resumen: que para matar un soldado francés se necesitaron 395 proyectiles y la mitad para herirlo.

—Han sido aprobados los planos para construir en San Juan de Puerto Rico un suntuoso capitolio que costará cerca de 1,000,000 de dólares, de 286 pies de frente y 78 de fondo. Allí estarán el Senado, la Cámara de Representantes; la Corte de Justicia; la Biblioteca Carnegie y todas las altas autoridades civiles y militares.

Los hombres que necesitan los pueblos

Un Ministro que hace falta en las democracias centroamericanas

Un técnico, en un ministerio, decir poco ha Miguel de Unamuno; es un hombre que no hace nada. M. Marsal, no obstante, hace mucho como Ministro de Hacienda de Francia, a pesar de ser técnico y de no pertenecer ni al Senado, ni a la Cámara, ni a ningún sindicato político. En su despacho estaba contando billetes de banco, cuando, una mañana de enero, último, oyó llamar al teléfono.

—¡Alló!... ¿Quién es?...
—¡Alló... Soy yo... Millerand... El nuevo Presidente del Consejo... Necesito de usted...

—A sus órdenes, para lo que guste.
—Para que se encargue usted de la Cartera de Hacienda.

—Muy bien...
Y cuentan los que están enterados de todo, que el más sorprendido no fué el oscuro banquero de la rue Chauchat, a quien de repente le ofrecían un ministerio, sino el jefe del Gobierno, a quien, sin darle siquiera las gracias, aquel buen desocoido le contestaba «muy bien», como si le hubieran dado orden de comprar mil francos de amortizable.

Las sorpresas no terminaron ahí. En el primer Consejo, cuando los ilustres colaboradores de Millerand comenzaron a prometerse los unos a los otros que tratarían de ponerse pronto al corriente de los asuntos de sus departamentos para llevar a cabo una labor útil, el «grand argentier» improvisado sacó del bolsillo un papelito cubierto de cifras, y en pocos minutos explicó su proyecto de presupuestos. Al despedirse para ir a almorzar, había ya hecho nueve mil millones de economías. Además, había modificado el sistema de los impuestos rutinarios, suprimiendo las contribuciones sobre la producción y estableciendo fuertes gravámenes sobre las herencias y los capitales inmóviles.

Los antiguos ministros se miraban espantados de semejante «aplomos», y con

los ojos se decían entre irónicos e indignados:

¡Qué tupé!... ¿Qué tipo!... ¡Qué frescura!

M. Marsal no notaba aquellas extrañezas. Como todos los grandes especialistas apasionados, el famoso técnico de las finanzas es un hombre que no ve sino lo que puede servirle. Los parlamentarios lo han notado al observar la suprema indiferencia con que asiste a los debates políticos. «Hablad—parece decir a los que recitan floridos discursos sobre el capital y el trabajo, el socialismo y la disciplina—hablad todo lo que os plazca. Cuando llegue mi turno, me contentaré con pocas palabras y muchas cifras». En la tribuna en efecto, da el ejemplo de las economías no empleando nunca una palabra inútil. «Necesitamos para este año—dice—cerca de treinta mil millones. Vamos a ver de dónde los sacamos. No es cosa de aumentar los impuestos pequeños para tener también que aumentar el número de funcionarios. Al contrario. Hay que simplificar, para reducir a la mitad el número de empleados públicos. El capital acumulado; he ahí la mina.»

Naturalmente los capitalistas comenzaron por mirarlo sin ninguna simpatía. Pero comprendiendo luego, que el único medio de salvar sus fortunas, consiste en sacrificar una parte de ellas o emplearlas patrióticamente en negocios industriales, han acabado, por considerarlo como un salvador providencial.

«Vé grande»—murmura la gente.
Y sin duda, cuando se trata de aumentar no se contenta con miserias. De una plumada aumentó las tarifas de ferrocarriles al 115 por 100. Ahora se prepara a aumentar en proporciones mayores aún el impuesto sobre las sucesiones. Luego, si eso no basta, buscará otros recursos. Y como se ve que hace lo que puede y que nadie haría nada mejor, los franceses se resignan a darle, sin protestar, lo que pide.

Finca Productiva

Finca de 100 manzanas, con 5 de café primera cosecha, 9 de excelente caña de azúcar, 9 de magníficos potreros repastos; como 300 matas de cacao, trapiche de 3 mazas con galerón amplio de zinc y buena casa de habitación, todo el terreno plano y casi a orillas de la carretera que va a San José de Santiago de Puriscal. No se exige todo al contado. Entiéndase con Fco. Arlez. Ciudad de Santiago. Puriscal. A. 15-15 v.

Hotel Europa

Estamos al frente del HOTEL EUROPA, por compra que de él hemos hecho. Con gusto atenderemos las órdenes que se nos transmitan. La Cantina, bien surtida y en local amplio, estará atendida por su propietario don Raúl Streber.

Puntarenas, 7 de Mayo de 1920.

LAS ALVARADO, Propietarias y Administradoras

Todos los clientes de «LA ZAPATERIA DE CARMELO CALVO» están convencidos de la calidad y baratura de sus zapatos

• Avenida Central
Frente a Morales Bejarano

La Granja

Almacén de Abarrotes de E. Saborio & Co

Se ha trasladado a su nuevo local en la Avenida Fernández Güell (antes Central), 75 varas al oeste del Mercado, y ha recibido un variadísimo surtido de mercaderías que ofrece siempre a los precios más bajos de plaza.

NO COMPRE USTED SIN CONSULTAR NUESTROS PRECIOS

SAL

ARROZ

MANTECA

CAFÉ BENEFICIADO

Vende al por mayor a precios ventajosos para el cliente

LA COOPERATIVA

100 varas al Norte del Mercado.

A. 17-1 m.

G. GARBANZO & Co.